



CCFD-Infos N° 74 – octobre 2016

CCFD du Doubs, 18 rue Mégevand 25 000 Besançon
Tél : 03 81 25 28 05 – Mél : ccfd25@ccfd-terresolidaire.org
permanence : les mercredis de 14 h à 17 h
site national : <http://ccfd-terresolidaire.org/>
blog : <http://blog.ccfid-terresolidaire.org/bfc>



Edito

« La France compte trente-six millions de sujets, sans compter les sujets de mécontentements » écrivait Chamfort, célèbre humoriste du 18^{ème} siècle.

La morosité du temps présent pourrait conduire certains à reprendre cette phrase à leur compte : leur emploi est menacé ou perdu, l'insertion des jeunes sur le marché du travail est difficile, les pensions de retraite, souvent insuffisantes, n'augmenteront pas cette année non plus, de nombreux agriculteurs ne trouvent plus dans leur métier les moyens de vivre décemment, on voit chaque jour plus clairement les signes annonciateurs de la catastrophe écologique à laquelle nous allons si rien n'est fait et les batteurs d'estrade en tous genres viennent solliciter nos suffrages parce qu'ils auraient aujourd'hui les moyens de résoudre les problèmes dont ils n'ont pas su trouver la solution depuis 10 ou 20 ans qu'ils sont en situation de responsabilité ou veulent y revenir.

A ces difficultés réelles s'ajoutent les fantasmes qui font suspecter de terrorisme quiconque ne nous ressemble pas par son apparence, sa langue ou sa religion et dont la présence suffit à expliquer aux yeux de certains tous les maux qui nous accablent.

Et nous, au CCFD-Terre Solidaire, nous parlons de juste partage des richesses pour mettre fin à la pauvreté et aux inégalités, de lutte contre les dérèglements climatiques, de défense des droits humains, d'instauration d'un monde juste et équitable dans lequel la dignité et les droits fondamentaux de chacun seront reconnus et préservés.

Serions-nous fous ou naïfs ? Nullement. Les échéances électorales qui s'annoncent sont un moment privilégié pour donner toute sa force à l'action collective à laquelle nous croyons, à la capacité de notre Association à faire entendre sa parole, à jouer son rôle d'éducation populaire, d'éveil et d'éclairage pour appeler à une citoyenneté active.

Jean-François Guiraud, pour l'Équipe d'animation



P. P. D. : Qu'est-ce ?

Non, ce n'est pas une pub pour Patrick Poivre d'Arvor ! C'est **Partager, Promouvoir, Défendre**. C'est ce que le CCFD-Terre Solidaire, avec ses alliés (Secours Catholique, Peuples solidaires et Oxfam), propose pour cette année d'élections, en direction de nos concitoyens, des partis politiques et des candidats aux élections. Ce sera une campagne de plaidoyer et de mobilisation citoyenne qui concernera tout notre réseau.

Parce que nous sommes interpellés par « la montée de la xénophobie, l'accentuation de la précarité, le terrorisme, la crise de l'accueil des migrants, le discrédit de la classe politique, le CCFD-Terre Solidaire veut jouer son rôle d'éducation populaire, d'éveil et d'éclairage » (document de présentation de la campagne) et il avancera 15 propositions, en cours de mise en forme actuellement, pour :

- Partager de façon juste les richesses pour mettre fin à la pauvreté et aux inégalités
- Promouvoir la justice climatique et la souveraineté alimentaire.
- Défendre les droits humains partout et pour tou-te-s.

Ces propositions seront à décliner sous des formes et à des moments divers et, pour nous y aider, des temps de formation seront proposés nationalement (les 19 et 20 novembre), régionalement (les 14 et 15 janvier), localement (à voir à l'Assemblée diocésaine du 18 octobre).

De même la campagne de Carême sera centrée sur cette thématique, avec comme intitulé « **Citoyens responsables : transformons la clameur du monde en espérance !** » (formation régionale le 3 décembre).

A chacun de nous de nous approprier ces thématiques, de répondre à ces propositions et de les partager le plus largement.



Soirée-débat : L'avenir de la planète et de la solidarité humaine

Comme première étape dans notre rôle d'éducation et d'éclairage des citoyen-ne-s, en cette année 2016-17, le CCFD-Terre solidaire co-organise avec l'ACO, La Cimade, le CMR, Les Amis de La Vie, le MRJC, Pax Christi, la Pastorale des Migrants, la **soirée-débat du 15 novembre à Valdahon** :

L'avenir de la planète et de la solidarité humaine. Comment définir notre engagement citoyen, dans le respect de la Terre, des migrants et des plus pauvres ?

Le conférencier est **Bruno-Marie DUFFE, Aumônier national du CCFD-Terre solidaire.**

L'objectif de cette soirée, placée pendant la Semaine de la Solidarité Internationale, est de fournir à un large public, une réflexion et des repères sur des enjeux sociétaux clés, ici et à l'échelle du monde. Comment comprendre notre monde secoué d'une crise globale et durable ? Comment réagir comme citoyens et chrétiens responsables ?

Bruno-Marie Duffé, présentera les thèmes majeurs de Laudato Si du Pape François et il animera le débat sur nos responsabilités citoyennes ou collectives.

« Quel genre de monde voulons-nous laisser à ceux qui nous succèdent, aux enfants qui grandissent ? Cette question ne concerne pas seulement l'environnement de manière isolée, parce qu'on ne peut pas poser la question de manière fragmentaire. Quand nous nous interrogeons sur le monde que nous voulons laisser, nous parlons surtout de son orientation générale, de son sens, de ses valeurs. » (Laudato Si § 160).

Nous comptons sur vous pour participer et promouvoir largement cette soirée-débat à l'aide des documents joints : affiche et flyer. Ils sont aussi sous forme papier à votre disposition à notre permanence (ou à la demande), à distribuer sans modération autour de vous dans vos paroisses et lieux de vie.

Que le déplacement à Valdahon ne soit pas un obstacle ! le co-voiturage pourra épargner notre planète.

« A la rencontre de l'autre »

tel est le thème de l'édition 2016.

La « Semaine » est chaque année un temps fort qui permet aux associations de se rassembler pour renforcer leur audience et les prises de conscience : comment se sentir responsable de notre planète humaine et quelles propositions avancer ?

La rencontre de l'autre, le voisin, celui que nous voyons chaque jour, comme celui qui vient d'arriver d'un autre continent...le proche et le lointain : ces rencontres nous aident à avancer vers plus de compréhension et de fraternité. N'est-ce pas un choix à vivre et promouvoir ?

Dans ces perspectives, autour de RéCiDev, diverses animations se mettent en place dans toute la région Franc-Comtoise. RéCiDev : 03 81 41 05 87 andrea.lemoine@recidev.org

➤ **une tournée théâtrale** aura lieu à Lons-Le-Saunier, à Besançon (lycée A.Paris), Montbéliard, Belfort...).

Des collectifs régionaux coordonnés par RECIDEV accueilleront une troupe de théâtre composée de 7 personnes dont 4 migrants qui partageront leur histoire et leur trajectoire de migration.

➤ **des activités diverses en plusieurs lieux**

A Besançon, la CIMADE est particulièrement mobilisée et porteuse de nouvelles initiatives.

Du mercredi 16 novembre après-midi au vendredi 18 : animations de rue, animations au Foyer Marulaz et au Foyer des Oiseaux, et au Centre diocésain par de nombreuses associations.

➤ **la Fête de la Diversité**, samedi 19 novembre, au Grand Kursaal, rassemblera comme les 3 années précédentes, 400 personnes. Les associations organisatrices invitent des amis migrants pour partager la joie de la rencontre autour de plats du monde et de nos diverses cultures...pour mieux nous connaître et créer plus d'harmonie dans notre société que l'on souhaite ouverte sur le monde .

De petits pas pour un monde plus juste et fraternel, un monde plus joyeux !



Des utopies aux alternatives : agissons ensemble !

Environ 900 personnes ont participé, du 6 au 9 juillet, à l'Université d'été des Mouvements Sociaux et de la Solidarité Internationale (UEMSSI) organisée à Besançon par le CRID[1] et ATTAC [2] et mise en œuvre localement par RéCiDev avec l'aide enthousiaste de plus de 100 bénévoles des associations adhérentes à Recidev.



C'est avant tout un grand rendez-vous de ceux qui n'acceptent pas un système qui laisse sur le bord du chemin autant d'exclus, de pauvres, de sans voix, de sans terre et qui **propose un monde fondé sur les droits humains.**

Exposés et débats thématiques, rencontres avec les associations locales dans le Village associatif, tables-rondes plénières quotidiennes, activités conviviales, culturelles ou militantes (telle « notre » conférence gesticulée « L'ét(h)iquette qui gratte ») ont rempli les journées.

Des temps forts resteront dans les mémoires. Tels que les témoignages d'utopies fructueuses : la réussite « des Lip » pendant 2 ans, rappelée par Charles Piaget, fut le « *fruit d'un long travail militant...* » et construite sur « *une démocratie interne, intense, inventive* » et dans la solidarité. Si l'utopie a tourné court, c'est par décision du gouvernement de stopper la « contagion » de l'auto-gestion.

Jade Percassi, membre du mouvement des paysans sans terre (MST) au Brésil (créé en 1984 et partenaire du CCFD-Terre solidaire) explique le rôle de ce mouvement social : il soutient l'accès à la terre (350 000 familles en ont bénéficié) et l'agriculture paysanne face à l'agrobusiness ; il œuvre aussi dans tous les domaines de la vie sociale : santé, éducation, formation, culture, pour permettre à chacun-e d'être acteur de son propre destin et de celui de la collectivité. Mais, après la destitution de Dilma Rousseff, l'actuel gouvernement, illégitime, de Michel Temer a détruit en quelques mois, 30 ans d'acquis sociaux. « *Il faut lutter pour continuer d'exister* » nous dit Jade, rappelant cette parole d'Eduardo Galeano : « **L'utopie ?** elle est à l'horizon...J'avance de 2 pas, elle s'éloigne de 2 pas. J'avance de 10 pas et l'horizon s'enfuit 10 pas plus loin. J'aurais beau avancer, jamais je ne l'atteindrai. A quoi sert l'utopie? Elle sert à cela : à avancer ». (E. Galeano (1940-2015), auteur uruguayen du livre « *Les veines ouvertes de l'Amérique latine* »).



La présence inattendue de Antoine Deltour [3] , lanceur d'alerte des Luxleaks condamné par la justice du Luxembourg fut un moment fort, qu'il a conclu par cet appel « **les lanceurs d'alerte montrent que les citoyens à la base peuvent contribuer à faire bouger les lignes...à chacun d'exercer une vigilance citoyenne sur la vie publique et faire avancer les choses à son échelle**».

Les migrations internationales ont été un sujet phare ; à la pause de midi, les participants devaient longer le « tapis des migrants » déroulé par les bénévoles du CCFD : 17306 personnes mortes en voulant entrer en Europe de 1992 à 2012, leurs noms (parfois « inconnu »), leur pays d'origine, nous avons accroché quelques brefs récits de vie...un choc pour dire «plus jamais ça !». Toutes ces morts et les drames que nous connaissons montrent l'échec de la politique de fermeture des frontières. François Gemenne [4] intervenant dans le module « Droits des migrants et liberté de circulation » défend en 10 arguments une autre politique permettant la libre-circulation : à découvrir dans l'émission RCF de jeudi 13 octobre à 18 h 15 ([magazine de la solidarité](#)) et en podcast.

Le site <http://www.universite-si.org> est une mine de témoignages, photos, interviews...

[1] CRID : centre de recherche et d'information pour le développement est un collectif d'associations de solidarité internationale <http://www.crid.asso.fr/>

[2] ATTAC : Association pour la taxation des transactions financières et pour l'action citoyenne.

[3] Antoine Deltour fait appel du jugement, chacun-e peut soutenir son action : <https://support-antoine.org/>

[4] F. Gemenne est chercheur en science politique à l'université de Liège et à Sciences-Po Paris.



Quel accueil ici pour les migrants ?

L'été dans le Doubs a été marqué par l'expulsion de quatre familles de demandeurs d'asile avec des enfants (3 familles à la rentrée et 1 en juillet). Les conditions ont été particulièrement douloureuses pour ces familles et leurs situations ont ému et mobilisé les personnes qui les accompagnent, les parents d'élèves et les enseignants. Ci-dessous le témoignage de Monique Simonin équipe CCFD Val de Morteau et membre du Collectif « Accueil réfugiés » :

Dès septembre 2015 se formait sur le **Val de Morteau un collectif « Accueil réfugiés »** à l'initiative du Café Citoyen et de différentes associations dont le CCFD-Terre Solidaire. D'emblée nous avons été interpellés en tant que citoyens et en tant que chrétiens par la crise des migrants. L'appel du pape a confirmé notre détermination à agir avec toutes les bonnes volontés.

Très vite le collectif fut composé de la Paroisse du Val de Morteau, du Secours catholique, de la Croix rouge, des Restos du cœur, des Retraités CFDT, d'Emmaüs, du CCFD, du Café citoyen et de simples citoyens.

Le but fixé était d'accueillir une famille de réfugiés syriens sur le Val de Morteau avec au moins l'aval d'un maire et la mise à disposition d'un logement. Après de nombreuses démarches, les élus nous ont exprimé leur refus de s'engager sur ce terrain... Suite à ces événements nous avons décidé de soutenir une famille kosovare accueillie depuis 3 ans par un couple du secteur et menacée d'expulsion (Burim, 30 ans, Férizahé 25 ans, Dior 5 ans, Sara 2 ans). Notre soutien s'est traduit par :

- des cours de français
- la rédaction d'une lettre au préfet
- la recherche de soutiens politiques
- une campagne de signatures : pétition pour demander la régularisation de la famille Reshiti (menacée au Kosovo pour des raisons ethniques) à titre humanitaire.
- des démarches administratives
- deux manifestations de soutien à Morteau des jours de marché
- un accompagnement amical, voire financier
- une présence toujours plus nombreuse devant la gendarmerie pendant les 3 semaines où les parents ont été contraints de venir signer.

Malgré l'entretien avec le préfet le 29 août –notre dernier espoir- l'expulsion a eu lieu le mercredi 31 août, jour de la prérentrée des classes. Nous étions une quarantaine à assister impuissants à ce dénouement et à témoigner notre soutien à la famille.

Pour notre collectif ce fut une belle expérience de solidarité. Elle a permis la rencontre de personnes de milieux différents qui ne s'étaient peut-être jamais côtoyées.

A travers le CCFD Terre Solidaire, c'est une Église ouverte aux problèmes du monde, sans à priori, respectueuse des opinions de chacun et fidèle à l'évangile que nous avons peut-être fait découvrir...

Les réfugiés sont à notre porte, nous restons mobilisés pour l'accueil.

Reste le plus difficile : vaincre la résistance de nos élus ...et des électeurs !



Les Vacances Engagées en Bourgogne Franche-Comté ... ça a donné quoi au fait ?

Ces vacances en camping se sont déroulées du 2 au 6 juillet dernier, dans un joli coin du Jura, à l'orée de la forêt de Chaux. Champêtres et conviviales, elles ont attiré une trentaine de participant-es âgé-e-s de 20 à 40 ans, dont quatre partenaires du CCFD-Terre Solidaire venu-e-s de Bosnie, de Serbie et du Maroc. La plupart avaient entendu parler du CCFD-Terre Solidaire mais très peu avaient déjà participé à des actions.



Véritable espace d'échange, chaque participant-e a eu la possibilité de proposer et contribuer à la réflexion collective sur des thèmes de société, autour d'animations participatives. Participatives, ces vacances l'étaient bien ! Chaque personne présente aux Vacances Engagées en est devenue l'organisatrice et était libre de prendre des initiatives. La place du travail dans nos sociétés, l'amour, les élections 2017, les régimes alimentaires plus respectueux de l'environnement, le genre, ou encore l'interculturalité sont autant de thèmes abordés pendant ces Vacances Engagées, au détour de techniques innovantes et à grand renfort d'outils issus de l'éducation populaire.

Nul besoin d'être expert pour pouvoir parler de sujets de société, et nous l'avons prouvé, en nous appuyant sur la technique du « forum ouvert ». Tout le monde a été force de propositions, et pas seulement sur des sujets de réflexion. Certains ont orchestré des chants polyphoniques, d'autres ont narré des contes africains autour du feu de camp, ou nous ont gâté avec une démonstration de bolas. Et il y a eu des câlins aux arbres aussi ! Bref, ces vacances ont été riches, une vraie parenthèse dans laquelle nous nous sommes autorisé à prendre le temps. Le temps de vivre, de partager, de découvrir.



L'été prochain, les Vacances Engagées reviennent, sans doute en Alsace cette fois-ci ! D'ici là, nous souhaitons continuer à proposer des activités innovantes tout au long de l'année. Par exemple, six participant-e-s étaient présent-e-s sur le stand du CCFD lors de la Fête de l'Humanité à La Courneuve pour faire découvrir nos thèmes d'action et tester diverses animations.

Pour la suite, les informations seront sur le blog : <http://blog.ccfid-terresolidaire.org/bfc/> ou sur la page Facebook CCFD-Terre Solidaire BFC.

Laurie et Manon engagées en service civique au CCFD-Terre solidaire de Bourgogne-Franche-Comté



L'agenda

Quand ?	Quoi ?	Où ?
18 octobre - 20 h 15	Assemblée diocésaine	Valdahon - Presbytère
22 octobre - 9h30 à 16 h	Journée régionale des référents plaidoyer	Chevigny-Saint-Sauveur (21). Paroisse de la Visitation
15 novembre - 20 h 30	Conférence « L'avenir de la planète et de la solidarité humaine »	Valdahon - Salle Ménétrier
19 novembre	Fête de la Diversité	Besançon - Grand Kursaal
19 - 20 novembre	Formation nationale sur la campagne Elections 2017	Paris
19 novembre	Formation régionale collecte et communication	lieu à définir
2 décembre - 17 h à 19 h	CCFD et MSE : travail commun sur « campagne élections 2017 »	Besançon - Centre diocésain
3 décembre	Formation « Vivre le Carême » et « accueil partenaires »	Dole (39)

L'équipe de communication :

Jean-Pierre Amiotte, Maryse Fischer, Jean-François Guiraud, Jean-Paul Maigrot